

# LA PROTESTA

## Periódico anarquista

APARECE LOS DOMINGOS  
 Editor: A. BARRERA  
 SAAVEDRA, 553  
 SUSCRIPCION  
 Por trimestre adelantado ... \$ 1.50  
 Número suelto ... \$ 0.10

## La delincuencia

Atravesamos por un agudo período de criminalidad. Lo mismo en las viejas naciones europeas que en los jóvenes países americanos, una racha métrica, una marea sangrienta parece envolver a los hombres, empujándolos a destruirse mutuamente y a transgredir todas las leyes del instinto.

El negrozco y amargo sedimento de delincuencia que duerme en el fondo de cada hombre, lejos de haber disminuido, parece haber duplicado ó triplicado su potencia maligna paralelamente al progreso mecánico de las últimas décadas y al adelanto intelectual de las generaciones contemporáneas.

La desviación patológica toma direcciones inauditas en la psique complicada y de afinados resortes, de los delincuentes de las altas clases sociales y se manifiesta con desmesurada virulencia en los productos humanos del bajo fondo. En una especie de rivalidad ó de concurrencia emulativa los de arriba y los de abajo se disputan encarnizadamente el primer puesto de la página de sangre y de fango de los grandes cuartidos. De un lado la condesa Tarnowska y del otro Solleiland; aquí el abogado Tosarino á quien la conciencia pública acusa como autor de más de un centenar de atentados contra el pudor de otras tantas niñas de diez á doce años y allá el bruto Tenaglia destrozando entre sus brazos membrudos, con la fuerza que le daban sus nervios exacerbados por el alcohol, á una endeble criatura apenas salida de la cuna. Y luego Grifón y los centenares de hombres que matan, que hieren á sus semejantes á cada momento, en todas las esferas sociales...

Sin embargo, nunca los Estados tuvieron tan bien organizada esa institución que llaman de justicia, nunca las leyes fueron tan numerosas y sus sanciones tan conocidas por el pueblo, nunca los sabios oficiales estudiaron con más ahínco la criminalidad y el penalismo.

¿Habrá pues que creer que la bancarrota de los instintos de conservación y de sociabilidad será, como dicen los religiosos una consecuencia del ateísmo y de la falta de frenos morales que retengan al pueblo? Tendrán razón los conservadores que demandan leyes represivas, penas de Talión, como único remedio capaz de detener los progresos de la criminalidad.

No, mil veces no, decimos nosotros. El origen de esta decadencia de los mejores valores individuales y específicos, del extravío morboso de las pasiones y de la temperatura malsana que resalta la médula de los civilizados, no está en otra parte que en la misma constitución de la sociedad. Es este régimen de privilegio el que determina á la mayoría de los delincuentes á accionar.

En efecto, examínese una cualquiera de las causas impulsoras del delito y, por más extraña que ella parezca, se la verá indefectiblemente ligada á la esencia de la sociedad en que vivimos.

Así al día siguiente de la abolición de la propiedad privada, desaparecerían con seguridad la mayoría de los crímenes imputables á la miseria y á la degeneración física y moral que comporta la falta permanente ó la temporaria de los elementos esenciales de la vida: alimentación, aire, luz, instrucción, etc., etc. La libertad del amor haría; por su parte, que los crímenes pasionales disminuyesen en mitad en los primeros tiempos hasta que, después, desapareciesen totalmente.

Y la humanidad entera, sin distinción de clases sociales, encontraría la paz y la tranquilidad de conciencia, en la libertad y en el trabajo sano y equilibrador de energías.

Mientras tanto tened por seguro ¡oh jueces que amenazáis con el presidio y la pena de muerte! que el soplo mefítico, la marea de sangre que arrastra á tantos y tantos hombres, seguirá creciendo, creciendo y que sólo la revolución podrá salvar á la sociedad de tiempos peores que los que atravesamos.

LA REDACCION

## Dos palabras

Al compañero García, que dice que soy caudillo.

Evitemos las confusiones; no confundamos las cosas por caminos oblicuos. El compañero Francisco C. García ha escrito su artículo «Por la Verdad exclusivamente para su defensa. Por mi parte no le he atacado, y si no hubiera expuesto otras razones que el sólo ataque á García, ó á quienquiera que sea, para dar mi opinión contra la fusión, entonces la sola defensa, como hace García, quizá hubiera bastado. Creo muy bien en su sinceridad. Pero creo también que no abarca en toda su amplitud el problema. Decir que somos caudillos no es decir una cosa razonable, porque, tratándose de obreros á los que es público que no acudíamos en ningún gremio ni en ninguna sociedad, como acaso hacen algunos de estos mismos gremios, que son verdaderamente «caudillos», la acusación podría ser de ella por pasiva. No ejercemos caudillismo; no mandamos á ningún gremio y menos pensamos manosear á la federación de todos ellos. Si las ideas que lanzamos y que no pretendemos imponer sino hacer que se examinen pueden darle un dolor de cabeza á alguien, es precisamente á los caudillos á quienes se lo darán... Estos pueden considerar que ha llegado el momento de pactar ésta ó la otra rebaja en la fidele del movimiento obrero, porque está la ley social ó por H. ó por B. pero nosotros que tenemos por misión conservar en toda su pureza y bien definida la orientación, no podemos entrar en estas consideraciones y menos admitir que ningún caudillo conduzca á un monte á los anarquistas. Señalamos la desviación: los que prefieren seguir desviados que algún, pero que no pretendan que lo sigan todos. Igual cuestión que á García con su sindicalismo, le hemos hecho á otros con su parlamentarismo. Y éstos, lo mismo que García, invocaban razones oportunistas, invocaban la «ley social», el despojo de la Federación, la dispersión de los anarquistas. Se han ido, á no volver por otra!

El compañero García cree ver á los caudillos en aquella palabra que dijimos: así los que pueden hablar no hablarán. Pues bien, los que pueden hablar somos «nosotros»... Si nosotros, que tenemos tanto que decir, calláramos, entonces sí se haría la fusión, como se hubiera hecho antes el voto, si se hubiera dejado proceder á las multitudines ofuscadas y no hubiera habido quien dijera que eso era ir al socialismo de Estado. Esta fusión ó este voto, hecho así, no sería obra de la conciencia sino el resultado de una conjuración, que si puede pactarse entre caudillos, entre nosotros no puede pactarse sin ser infames con el ideal. LA PROTESTA es anarquista no obrera; no puede pactar en las ideas, y esta como todas las cuestiones, debe examinarse á la luz del criterio anarquista. ¿Que el criterio anarquista es un obstáculo para que García se acomode y debe, entonces, eliminarse? Es un obstáculo para muchas cosas. ¿Cuántos no desearán que LA PROTESTA y los anarquistas nos elimináramos? Deban, sin embargo, contar con que no nos íbamos á eliminar. Nadie puede pactar la eliminación, puesto que entre nosotros no existe nadie con esas facultades: las ideas tienen su valor; no todo es cuestión de conveniencias, que entonces lo más conveniente fuera acaso no hablar ni meterse.

Hay, además, otra cosa de que debo hablar á García, y es de su paso intempestivo de unas cosas de que está hablando como obrero á juzgarlas como anarquistas. Es una dualidad bien corriente. «Como anarquista — dice — yo no puedo admitir ningún prejuicio, ninguna tradición. ¡Perfectamente! Pero como usted, compañero García, está hablando como obrero, de la fusión obrera, está demás que se ampare en una libertad anarquista para negar la tradición obrera. Todo es tradicional en lo demás suyo. Repite la frase de Marx para que los trabajadores se unan; tiene que apoyarse forzosa-mente en la Internacional; tiene que seguir el movimiento obrero contemporáneo (y aun el atrasado, pero éste, si quiere, se lo perdono); como modelo tomará usted la C. G. del T. de Francia, las «Trade Unions» inglesas ó alguna otra; no se sale, no puede salirse, fin, de la tradición obrera. Y á la tradición, que es aquí de la F. O. R. A., usted como obrera, no puede desconocerla; puede, esó sí, criticarla, atacarla, pero no por ser tradición, como

usted quiere, siendo tan anarquista para eso sólo, sino por ser mala... cuando lo compruebe.

Usted se queja, compañero García, de que lo excomulgue. ¡Se ha excomulgado usted, puta, compañero! Y si usted tuviera un poco más de conciencia ¿prestará más atención á las cosas; si usted se hubiera hecho la simple reflexión de que LA PROTESTA es un diario anarquista y no obrero, «La Acción Obrera» un diario sindicalista y no obrero, «La Vanguardia» un diario socialista y no obrero, usted según á cual de estas tres doctrinas se inclinaba como obrero, hubiera encontrado en cual de estas tres hojas, que no es precisamente en LA PROTESTA donde debía escribir. En LA PROTESTA se puede escribir como anarquista y se puede escribir también como obrero, pero no como obrero que quiera tirar para el sindicalismo ó el socialismo, sino como obrero que defiende sus derechos. ¡También es tupe de algunos! Lo agarra Basterra á uno en la calle y trata de convencerlo de que con el anarquismo no se va á ninguna parte; lo agarra usted á uno en LA PROTESTA y trata de convencerlo de que con la «Federación» tampoco se puede ir á ningún lado. ¡No pueden ir ustedes! Y es cuestión de delicadeza si no se puede acompañar ya, apartarse, retirarse, juntarse con quien los acompañe, y no tener la pretensión de que por el último cordillerillo ha de regularse la marcha de un rebajón; de que por usted, compañero García, nos perdamos todos.

Una cosa más para terminar. Ahora que acabo de leer las bases para la fusión, no tengo más que señalar el último párrafo, donde se insiste que el nuevo organismo no ha de tener orientación, para hacer ver la enorme distancia de este nuevo organismo á la F. O. R. A. que llegó á aceptar el comunismo anárquico. Mientras el comunismo es una finalidad; el párrafo final de estas bases es un intento de reglamentación. «No deben las organizaciones, en su calidad de grupos sindicales, preocuparse de los partidos ó sectas».

Yo digo: no debe reglamentarse lo negativo; no está nadie aquí para decir lo que no se puede hacer — prohíbese esto, lo otro ó lo de más allá —; por el contrario, están todos para afirmar lo que se puede hacer. Los organismos obreros no son comunidades religiosas; son núcleos de acción. De lo afirmativo han de preocuparse. «No haremos esto ni aquello, ¿qué vale eso? ¿Y quiénes se preocupan de reglamentar lo negativo, desde el gobierno hasta los que hicieron estas bases? Los hipócritas, los falsos moralistas. Por eso el pacto de solidaridad de la F. O. R. A. que es todo afirmativo es tan amplio. Donde se reglamenta lo negativo, falta aire, luz, libertad».

T. ANTILLI

1) Prometimos contestar al compañero García la parte de su artículo del número pasado; pero después de releerlo hemos visto que había allí poca tela que cortar.

Nuestra opinión acerca de la F. O. R. A. y de la Fusión ha sido ya expuesta. Nada tenemos que agregar, ni nada de qué arrepentirnos.

Si él cree sinceramente que las nuevas bases propuestas para la unificación son superiores á las antiguas de la Federación, su actitud ha sido y es perfectamente correcta y digna de un anarquista.

Por otra parte la denominación de caudillos, que adopta para zaherir á los que le atacaron, no nos corresponde. Bien sabe García que nosotros pocas veces nos dedicamos á otras empresas que no sean las que atañen á LA PROTESTA. Y sin andar entre el «elemento» como dicen los políticos pocas probabilidades hay de que uno llegue á caudillar algo ó á alguien.

Galea, pues como contestación esta nota redactada al pie de un artículo ajeno. N. de la Redacción.

**Hoy en la Casa Suiza**  
 — Rodríguez Peña, 254 —

Matinée organizada por el cuadro fiduciario «Atala» á beneficio total del compañero Albino Dardo López y de la biblioteca social, que se efectuará hoy domingo 22 de diciembre á las 2 de la tarde.

**ORDEN DEL ESPECTACULO**

- 1.º—Simfonía.
- 2.º—Se pondrá en escena el sentimental y emocionante drama en 3 actos del señor Ignacio Iglesias: «La Madre Eterna».
- 3.º—Conferencia por R. G. Pacheco.
- 4.º—Poesía de Albino Dardo López, recitada por el compañero S. Fernández.
- 5.º—La chistosa comedia en un acto, titulada: «Los demonios en el cuerpo».

Precio de las localidades: entrada para caballeros un peso; mujeres y niños 30 centavos.

## Salud!

Nada sé de mecánicas, de bacteriologías, de químicas, de físicas, ni de reglas de tres; para mí esas palabras son silentes y frías... ¡Siempre fué la ignorancia, ciega y sorda! [á la vez]

Menos mal que me veo resarcido en soluciones ingentes de sedante, alívio, porque sé de la gloria de un ideal de (energías) simiente y fusta y rayos... ¡y corazón! [después]

¡Vengan á nos, los sabios, con sus preclaudas ciencias; valoren también ellos las nuestras inocencias—claveles, rosas, lirios de Una constatación!

¡Y sobre el férreo yunque de todos los progresos, forjemos nuestras armas y baganos [sucesos] cantando de la Vida la gran renovación!

F. del INTENCIÓN

## Megalomanía reaccionaria

Después de un corto intervalo de calma relativa y coincidiendo con la ascensión á la jefatura de policía del «meritorio» Udabe, el gobierno ha reanudado sus ataques contra nuestros militantes.

El objetivo que persiguió Falcón hasta el día de su muerte, el mismo objetivo que después alucinó á Delleplaine, parece que constituyera también la obsesión del guardia de corps á quien el ilustre Chantecler de las libertades argentinas, según dijo alguen por ahí, entregó la dirección policial. Este objetivo es como se comprende fácilmente, la extinción del anarquismo en la Argentina.

En «eso» está el ex botón Udabe. Y para «eso» parece querer resucitar los procedimientos y los usos brutales de otras épocas.

Una serie de atentados contra la libertad y la tranquilidad de hombres honestos, se viene cometiendo desde hace días, mejor dicho desde que él se ha encaramado al candelero.

Primero fué la prisión de seis compañeros á raíz del mítin horterri de protesta contra la muerte de Canalejas; luego, fué la prohibición traidora y felonía de nuestro picnic; después la prisión de Hucha á quien todavía se retiene entre las rejas policíacas; más tarde de la detención de un grupo de obreros pintores á quienes se quiso confundir con miembros del Comité Pro Máquinas de LA PROTESTA y por último, en la semana pasada, el apresamiento inesperado, el asalto más bien, de un grupo de obreros italianos á quienes los sabuesos tenían catalogados como peligrosos. Se sabe además que dos camaradas extranjeros están en vísperas de ser deportados de acuerdo con la ley social...

No hay duda, pues, que la policía quiere volver á las andadas y de que Udabe aspira á que en los tiempos futuros se le celebre como al domador ó al exterminador de esta fuerza fabulosa que es el anarquismo.

Pero tenga cuidado el soldadote violento y desprovisto de perspicacia intelectual. Su afán megalomano y reaccionario puede darle resultados contraproducentes, ya que en los tiempos que corren va resultando peligroso sembrar el dolor y la angustia desde las alturas del poder.

**Aldamas**

En este oscilar perenne de la nave de la vida, mi velas rento al piloto—la voluntad—la delicante obsesión de descargar por la borda todo ese lastre de paciencia que entre tumbio y tumbio nos acompaña hasta el fin pleno ó trunco de nuestro humano destino.

Se desea acabar ante tantísimos contrastes con el contraste propio: la existencia y el hombre vuela en un gesto trágico todo el dolor de su espíritu, pasando violentamente por sobre todas las vidas que se opusieron á su vida.

Tal es el caso Aldamas. El odio eterno de los que lo perseguían, halló en él, al asediado fatal, al sublevado consciente que venga en un cuarto de hora de existencia todo el torbellino de su carne macerada y oprimida más de una ingrata ocasión entre hierros y mazmorras. Se mata cansado de ser juguete de la muerte ó para repeler á esta

cuando nos veda el camino de la libertad que es el porqué de toda nuestra existencia. Por amor, parte el hombre el corazón y otro hombre que descombe este atributo de la vida superior. Angolillo el bueno que temblaba de dolor ante la pata herida de una bestia lela placidamente á Metastasio minutos antes de marchar serenamente al patíbulo. Cuando mató á Cánovas no estaba más conmovido. Y es que sus actos fueron la sana expresión de la justicia humana.

No conocemos aún á Aldamas en todas sus grandes fases; pero comprendemos impregnados como estamos de esta razón viviente que nos ha hecho anarquistas, que el hombre que ayer volviendo por sus derechos humanos de fepñera á mano armada la integridad de su vida y de su libertad en peligro, no puede ser más que uno de esos excepcionales sensitivos que ha inscripto en el doliente libro de su espíritu este sagrado poema: ¡Humanidad!

por Humanidad ha matado, si tal inculpación es cierta, pues en sí mismo defendía al rechazar la agresión á un alto representante de esta familia universal.

Sin ese motor reactivo que la propulsa y mejora — el pensador, el obrero que se nutre de enterezas ó ideales — la palabra Humanidad carecería de valor, pues en su inmanencia retrógrada negaría en absoluto ese principio bondadoso que hoy encarna: la progresión de la especie, la marcha al bien.

Aldamas es un propulsor. Su acción debe tener ante nuestros ojos todo el valor de esos actos desesperadamente esplendidos que señalan una etapa. Se ha defendido defendiéndonos. En el local arbitrariamente asaltado por la policía, en su vida amenazada por el machete autoritario, estaba representada la fibra heroica del pensamiento nuestro. Retribuyamos pues, la brava acción del compañero Aldamas con una demostración efectiva de nuestra solidaridad nunca negada. Es necesario que en el proceso que se le sigue pese el criterio de todos los que impugnando el crimen triunfan del miedo y la ley. Ningún esfuerzo cuesta probar que Aldamas al repeler el asalto no hizo más que hacer uso de ese incondenable derecho de defensa personal que no ya el código sino el mismo respeto á la vida, acuerda á todo individuo. Tristemente célebre es por demás el proceder brutal que ha adoptado siempre esa policía yanqui que mantiene en su seno asesinos como Beber y que produce fenómenos como el de ese angustiado agente que se suicidó después de renunciar porque comprendía que había infamado su nombre vistiendo el uniforme de una institución tan criminal.

Siendo esto el mes indicado para sustanciar el proceso, es urgente é imprescindible, que de todas partes la solidaridad consciente se manifieste, heroica como otras veces y sobre todo que no se olvide que hay medios muy prácticos para que la verdad sea oída.

## Gran Pic Nic

A TOTAL BENEFICIO DE LAS MAQUINAS DE «LA PROTESTA»

Organizado por el Comité «LA PROTESTA».

Que se efectuará el domingo 19 de enero de 1933 EN LA PLAYA DE LOS PESCADORES (Isla Maciel)

Las fiestas empezarán á las 6 a. m. y terminarán á las 6.30 de la tarde. Las familias pueden llevar sus meriendas á pesar de que habrá un buffet á precios reducidos.

Los tranvías más cómodos son los siguientes: de la línea Anglo Argentina los números 11, 12, 25, 28, 43, 63 y el de la línea de puente.

Los botes se tomarán en la esquina de Pedro Mendoza y Gaboto (Boca), los que llevarán como distintivo una banderita blanca y saldrán de una escalera que tendrá una bandera y un cartel alusivo al acto.

Entrada: \$ 0,30

Nota: — El Comité organizador actúa en los trabajos para el mejor éxito de nuestra próxima fiesta.

Nuestros compañeros que deseen donar objetos para el bazar rifa deberán dirigirse á Saavedra 553, ó bien al local de los Conductores de Carros.



gobierno central (léase comisión de Bala-Bala), reservando el derecho de delegarlas... Y eso que en los buenos tiempos declaráramos guerra abierta a LA PROTESTA, porque decían centralizaba la propaganda. Ahí... pero me olvidaba... hay que defender la seguridad del pueblo (qué demonio) y si los contribuyentes se administran solos, sus...

hoy domingo 22 de diciembre, a las 3 p.m. Hablarán varios oradores. Trabajadores: ¡Todos al punto de cita! ¡Todos contra las infamias de su majestad: La policía! Rosario, diciembre de 1912.

DE MONTEVIDEO

UN MANIFIESTO AL PUEBLO DEL ROSARIO

Otra vez — y van ciento — el machete de los bárbaros de uniforme ha golpeado sobre la cabeza de los nuestros. Otra vez la furia imbecil de los asesinos á sueldo se ha desbordado brutal y críminosa. Mujeres y niños han sido, las víctimas de esta vez.

CORRESPONSAL

COMPATRIOTAS

Mediada sobre el hecho vandálico que la policía — residuo morboso de los desechos de las tabernas y los burdeles, gente maleva é inútil — de la capital federal, ha llevado á cabo el domingo 8 del corriente. La infamia comprende además de la policía — brazo ejecutor — al Poder Ejecutivo y á un ministro de siniestra figura que encarna en sí la esencia del jesuitismo.

LA SOCIEDAD DE LADRILLEROS HA DECLARADO LA HUELGA GENERAL DEL GRENIO, COMO RESPUESTA Á LA NEGATIVA DADA POR LOS PATRONES AL PLEGEO DE CONDICIONES PASADO POR ESTA SOCIEDAD.

La sociedad de Ladrilleros ha declarado la huelga general del gremio, como respuesta á la negativa dada por los patrones al plego de condiciones pasado por esta sociedad. Frente á la admirable unión que reina entre los obreros ladrilleros, los patrones han tenido que desistir del propósito de continuar en la primer negativa al plego, y una buena parte de ellos, sin esperar á que transcurrieran muchos días, se han apresurado á dar su firma aceptando las condiciones exigidas por los obreros. Para que esta huelga sea un completo éxito para los obreros, sólo falta que firmen los patrones de las secciones Unión, Maroñas y Carrasco.

CORRESPONSAL

MOVIMIENTO OBRERO

Los obreros en huelga han determinado declarar el boicót á los hombres de aquellos patrones que se nieguen á aceptar el plego, así como también cuando pidan arreglo, obligarán á que se les pague los gastos del movimiento y la retribución de los jornales perdidos á causa del mismo. Creemos que los patrones muy enamorado de su capital, no esperarán á que las cosas lleguen á ese extremo y accederán, coronando las aspiraciones de los ladrilleros con uno de los éxitos que desde hace tiempo no vemos por aquí.

COMITE PRO-PRESOS. En vista de que algunas organizaciones no han hecho entrega del importe de los números de la rifa que este Comité les confiara, habiendo sido esta jugada el 7 del corriente, pídese á las indicadas asociaciones, hagan entrega inmediata de lo adeudado para saldar cuentas. Pídese asimismo, en su última reunión realizar una serie de conferencias en los barrios de Boca, Barracas y Avellaneda; como asimismo, celebrár tres veladas á beneficio de las máquinas de LA PROTESTA. Por tal motivo, pide el apoyo de las agruaciones y sociedades, á fin de que los actos se realicen en el mejor resultado. Las adhesiones se reciben en Olavarría 363 (altos). — LA COMISION.

VELADAS Y CONFERENCIAS

La sociedad de Carpinteros; sección Boca y Barracas, acordó en su última reunión realizar una serie de conferencias en los barrios de Boca, Barracas y Avellaneda; como asimismo, celebrár tres veladas á beneficio de las máquinas de LA PROTESTA. Por tal motivo, pide el apoyo de las agruaciones y sociedades, á fin de que los actos se realicen en el mejor resultado. Las adhesiones se reciben en Olavarría 363 (altos). — LA COMISION.

A LOS ANARQUISTAS

Las enseñanzas de ayer nos ponen sobre aviso. Como anarquistas militantes no debemos ser nuevamente sorprendidos por la reacción capitalista-policia. Ya lo hemos dicho; hay que estar preparados para resistir á la ola reaccionaria cuando ésta pretenda abatirnos, como otrora lo hizo. La organización, cuando ésta es consciente, es á más de buena, irresistible. Con ese fin pues de reorganizar el centro y tomar acuerdos de mucho interés para la lucha, se invita á los compañeros á la reunión que se efectuará el día 30 de diciembre en el lugar de costumbre. Por el centro Ciencia y Progreso. EL SECRETARIO.

LA CONFEDERACION ANARQUISTA

Aviça á los compañeros que posean talonarios de la rifa que esta institución hizo circular, que deberán devolverlos antes del 28 del corriente mes.

COLECCION «LA PROTESTA»

El compañero que tuviese la colección de LA PROTESTA del núm. 1 al 1900 y quisiera venderla, se le ruega dñe precio á esta Redacción.

DISCUSION

Con una arbitrariedad que disculpa el alto ideal que nos guía y une á todos, se pueden emplear los dos términos que indica, pero nunca con la pretensión á las intimidades que concede el valor real de la palabra «amigo». Fuera del plano común como el íntimo que es donde halla arraigo esta expresión.

DE ROSARIO

Suscripción voluntaria pro compañero Juan Testa: Pascual Costabile \$ 10. J. J. Bolussi \$ 1. Miguel Marino \$ 0.50 M. F. \$ 1. Juan Bassi \$ 1. V. Vega \$ 1. A. Rúa \$ 1. Suma \$ 15.50

COMITE PRO DIARIO «LA PROTESTA» DE ROSARIO

Nota: Se pide á los compañeros hacer circular estas listas con la mayor eficacia y rapidez.

PRO ALBINO DARDO LOPEZ

Suma anterior \$ 84. V. Cartaro, Rosario \$ 1. Suma \$ 85.

PARA LAS MAQUINAS DE «LA PROTESTA»

hemos recibido como donación de E. Fernández \$ 2.95 y 1.50. Total: \$ 4.45.

DONACIONES PARA EL PIC NIC

Por Peclard: Un precioso almohadón decorado.

UNION CHAUFFEURS. Siendo de capital importancia una resolución inmediata, ratifica esta sociedad con esta nota la ya pasada, á las sociedades: Conductores de Carros, Conductores de Vehículos y á la Protección Chauffeurs, para que den una respuesta previa sobre lo que se las pida. Se trata de activar una enérgica campaña contra las disposiciones del Código Penal que en manos de vigilantes y baritonos imbeciles se transforma en una eterna serie de atropellos y amenazas á la libertad del conductor público y espere por ello que esto se resuelva pronto y favorablemente al movimiento.

HUELGA EN LO DE LUIS BAROLO Y CA.

A estar á los informes que tenemos, nada más justo puede haberse dado que la huelga pronunciada el 14 del corriente en casa del inquisidor industrial y por ende «civilizador» contemporáneo Luis Barolo.

COMITE PRO DIARIO «LA PROTESTA» DE ROSARIO

Las enseñanzas de ayer nos ponen sobre aviso. Como anarquistas militantes no debemos ser nuevamente sorprendidos por la reacción capitalista-policia. Ya lo hemos dicho; hay que estar preparados para resistir á la ola reaccionaria cuando ésta pretenda abatirnos, como otrora lo hizo. La organización, cuando ésta es consciente, es á más de buena, irresistible. Con ese fin pues de reorganizar el centro y tomar acuerdos de mucho interés para la lucha, se invita á los compañeros á la reunión que se efectuará el día 30 de diciembre en el lugar de costumbre. Por el centro Ciencia y Progreso. EL SECRETARIO.

LA CONFEDERACION ANARQUISTA

Aviça á los compañeros que posean talonarios de la rifa que esta institución hizo circular, que deberán devolverlos antes del 28 del corriente mes.

COLECCION «LA PROTESTA»

El compañero que tuviese la colección de LA PROTESTA del núm. 1 al 1900 y quisiera venderla, se le ruega dñe precio á esta Redacción.

DISCUSION

Con una arbitrariedad que disculpa el alto ideal que nos guía y une á todos, se pueden emplear los dos términos que indica, pero nunca con la pretensión á las intimidades que concede el valor real de la palabra «amigo». Fuera del plano común como el íntimo que es donde halla arraigo esta expresión.

DE ROSARIO

Suscripción voluntaria pro compañero Juan Testa: Pascual Costabile \$ 10. J. J. Bolussi \$ 1. Miguel Marino \$ 0.50 M. F. \$ 1. Juan Bassi \$ 1. V. Vega \$ 1. A. Rúa \$ 1. Suma \$ 15.50

COMITE PRO DIARIO «LA PROTESTA» DE ROSARIO

Nota: Se pide á los compañeros hacer circular estas listas con la mayor eficacia y rapidez.

PRO ALBINO DARDO LOPEZ

Suma anterior \$ 84. V. Cartaro, Rosario \$ 1. Suma \$ 85.

PARA LAS MAQUINAS DE «LA PROTESTA»

hemos recibido como donación de E. Fernández \$ 2.95 y 1.50. Total: \$ 4.45.

DONACIONES PARA EL PIC NIC

Por Peclard: Un precioso almohadón decorado.

SUSCRIPCION PARA SUFRAGAR LOS GASTOS DEL PIC NIC. PROHIBIDO POR LA POLICIA. Uno que protesta \$ 1. A. Lucheno \$ 1. F. Lucheno \$ 1. Familia Carrasco \$ 1. Senga Peña \$ 1. A. G. \$ 0.50. G. Olivo \$ 1. José Calvo \$ 1. C. Balzare \$ 1. Udabe \$ 1. Canalejas \$ 0.40. Juan \$ 0.50. Suma \$ 14.40.

SUSCRIPCION VOLUNTARIA PRO «LA PROTESTA»

Suma anterior \$ 591.10. L. E. S., Villa María \$ 0.80. Obreros de la casa J. Pebe: José Mariño 1.00; Manuel Noya 1.00; E. Rodríguez 1.00; Rodríguez, 0.50; J. González 1.00; José Noya, 1.00; M. Mariño 1.00; M. Fernández, 0.50; S. Domichis, 1.00. Total \$ 8.00. «Yo, San Juan \$ 4.50. A. B. \$ 1.00. A. Destilo, Junín \$ 8.00. Suma \$ 812.70.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVAS

Córdoba, J. D. Recibimos \$ 41.-, para la C. Anarquista, 10.-; para «Vida Anarquista», 3.00; para «Tierra y Libertad», 2.-; por folletos «Sembrando Flores», 2.-; y para LA PROTESTA, 17.40. Río Cuarto, C. R. Id. \$ 2.-; por suscripción, 1.50 y 0.50 por folletos «Sembrando Flores» que hemos remitido. De 0.05 no tenemos. A «La Escuela Popular» avisamos nuevamente. Rosario, J. P. E. Id. \$ 52.50; para A. Dardo López, de V. C. 1.-; por la suscripción de E. T. L. 1.50; y para LA PROTESTA por pas. \$ 0.50. Escribiremos. Mercedes (Bs. As.), F. D. A. Id. \$ 22.50; para «El Manifiesto», 4.-; para M. F. 3.-; para «La Anarquía», 2.-; por acciones, 8.-; para LA PROTESTA 7.50. Junín, A. D. Id. \$ 10.-; para «Sembrado Flores», 2.-; y por donación, 8.-. Bahía Blanca, J. P. Id. \$ 41.-; por listas, 31.-; y de J. B. (C. Suárez), 10.-. Los suscriptores como indica, y carta. Rosario, Locati. Mande nuevamente un aviso sobre la escuela, explicando bien lo referente á las cartas.

Balance. ENTRADAS. Núm. 1962. Lista núm. 597, \$ 3.15; id. 434, 3.03; venta á E. Fernández núm. 1961, 3.50; venta en C. de Carros, 17.-; «El Despertar», 5.-; lista 52 (extraviada), San Juan, 2.70; id. 496, Lomas de Zamora, 5.-; id. 456, Mercedes, 7.50; id. 1199, B. Blanca, 10.45; id. 1152, B. Blanca, 7.70; id. 1753, Bahía Blanca, 4.75; dos listas extraviadas, B. Blanca, 8.10; J. B., Coronel Suárez, 10.-; J. D., Córdoba, 17.40; J. P., Rosario, 50.-; gastos de ejemplares, 115.50. Total entradas: \$ 270.80. SALIDAS: Impresión del núm. 1962 \$ 200.-; Automóvil \$ 13.-; Franqueo y expedición \$ 12.50; Gastos de administración \$ 5.30. Suma \$ 230.50. RESUMEN: Entradas \$ 270.80; Salidas \$ 230.60; Déficit del núm. 1961 \$ 10.25; 241.14. Superávit para el núm. 1963 \$ 28.65.

RESUMEN

Entradas \$ 270.80; Salidas \$ 230.60; Déficit del núm. 1961 \$ 10.25; 241.14. Superávit para el núm. 1963 \$ 28.65.

COMENTARIOS

Los compañeros del interior que deseen «El Libertario» de Spezia, Italia, «Salud y Fuerzas» de Barcelona, «La Fiaccola» de Buenos Aires, pueden pedirlos á Juan Pujol, San Luis 1286 ó á Pedro Sodano, Mercado Central núm. 12, Rosario.

ricos que el de San Luis. Afirmaban otros que se trataba de iniciar un movimiento republicano, pero la versión fue pronto desechada; pues aparte de que no son siempre inmediatos los efectos de tales tumultos, aquí se ha realizado un hecho inaudito, brutal, en deshonra de los días sin entresaca por fin ha escandalizado profundamente la conciencia pública, hiriendo al cristiano pueblo de Madrid en sus más caros sentimientos y demostrando que hasta la santidad de la casa de Dios está en todo instante á merced de los perturbadores de oficio. Aparte de algunas gentes sencillas, que nunca faltan en casos parecidos, que dan crédito á la fábula del Cristo y creen á pies juntillas en los milagros que se le atribuyen y, en fin, en su divinidad, apoyada, según ellos, en testimonios que tienen por irrefutables, la gente sensata se da á desconfiar el móvil de los sucesos de ayer. No ha faltado quien los atribuya por fin al robo. Un golpe de mano por el que pasarían á poder de los asaltadores, las riquezas que encierra el templo de San Luis. La versión no satisface á los más, porque si bien algunos cacos se aprovecharon de la confusión para hacer de las suyas, no parece que fueran, por lo menos de una manera ostensible, de la partida. Hay además en la corte, otros muchos templos más

F. PI Y ARSUAGA

El Proceso de Cristo

Al penetrar la fuerza sonó un tiro que no se precisa quién disparó y que por fortuna no hirió á nadie. La bala fue á incrustarse en las parrillas de madera de un San Lorenzo de uno de los altares. Algunos dicen que no fue un tiro sino varios los que sonaron. Con no pocos trabajos consiguió la Guardia Civil, auxiliada por la policía detener algunos de los alborotadores. La captura del promovedor del suceso se debió principalmente á dos individuos del cuerpo de seguridad que llegaron á San Luis en el momento en que aquél se hallaba en el atrio, según unos buscando el medio de huir, según otros más benévolo, acariciando y tranquilizando á los niños de uno de los pobres que de ordinario piden en San Luis, memoria con que quizá tratase de despistar ó de atraerse simpatías. No le valió el ardor, pues los guardias que tenían los números 847 y 324, auxiliados por otros compañeros y por el señor Teniente Alcalde del distrito del Centro que acudió al lugar del tumulto, procedieron á la detención del colérico insubordinado y le condujeron atado como con el resto de los alborotadores, al juzgado de la Prevención, donde el inspector procedió inmediatamente á la formación del acta y redacción del parte al Juzgado de Guardia.

LOS ALBOROTADORES

No ha sido en su mayoría habidos. Se ha hecho sin embargo como dejamos dicho, algunas detenciones. Hemos oído afirmar que no puede asegurarse que esas detenciones sean de los que acompañaban al saqueador, sino de algunos carteristas que aprovechando el tumulto se dieron á ejercer su lucrativa industria. Esto está todavía demasiado oscuro para que pueda anticiparse nada. Los detenidos en el primer momento son 18.

LOS HERIDOS

Además del Padre R., que al huir de la furia del que le maltrataba, cayó en la puerta del templo, según hemos dicho, hay otros dos sacerdotes contusos y un monaguillo grave á consecuencia de haber caído debajo del canónigo Sr. S., que fue derribado por la gente que huía. Parece que se le pudo apreciar desde los primeros momentos, aparte de un magullamiento general, la fractura del sacro. Una alta dama visitó en la casa de socorro á los heridos, instantes después de la catástrofe. Parece que se ha encargado de los gastos que ocasiona la curación del monaguillo. Anoche seguía el muchacho un poco más aliviado.

AVISO

Los compañeros del interior que deseen «El Libertario» de Spezia, Italia, «Salud y Fuerzas» de Barcelona, «La Fiaccola» de Buenos Aires, pueden pedirlos á Juan Pujol, San Luis 1286 ó á Pedro Sodano, Mercado Central núm. 12, Rosario.

COMENTARIOS

Mientras cumple la justicia con su deber averiguando la verdadera causa de lo relatado, demos en primer lugar gracias á la Divina Providencia por no haber producido el tumulto, como era de esperar, mayor número de desgracias. Infinitos eran los comentarios que se hacían ayer en todos los círculos sobre el suceso del día. Lamentábase en primer lugar la impotencia de nuestras autoridades, que han dejado transcurrir los días sin entregarse siquiera de la excitación que en las gentes sencillas de algunos de los pueblos de la provincia, venían produciendo las predicciones del jefe de la partida de ayer. Parece que lo sucedido en Francia reciente junto con la cédula de Lorca, debiera haber tenido sobre aviso, con lo que se hubiese evitado el gravísimo sacrilegio de ayer, que revisado, desgraciadamente, muestra mayor importancia que los sucesos pro-

(Continuará)